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editorial---------------, 

El ejemplo de Costa Rica 
El sistema judicial de Costa Rica está dando un ejemplo de decencia y 

de eficacia al resto de países centroamericanos, especialmente a El Salva
dor. Para caer en la cuenta de ello basta con hacer una revisión somera del 
modo en que los sistemas judiciales de ambos países están enfrentando 
graves casos de corrupción. En Costa Rica, dos ex presidentes han sido 
acusados, con rapidez y sin contemplaciones de ningún tipo, de haber co
metido actos fraudulentos durante sus respectivos mandatos -un tercero, 
está en la mira de las autoridades costarricenses-o Se trata de dos figuras 
políticas de primer nivel, con infiuencias y, por ello, con la capacidad de 
burlarse de la justicia. Sin embargo, nada de eso ha sucedido: como cual
quier otro ciudadano acusado de haber violado la ley, los dos ex presiden
tes han tenido que responder por los delitos que se les imputan. 

En El Salvador, ante el sonado caso de corrupción sucedido en ANDA, 
el principal responsable del millonario desfalco -Carlos Perla- logró fu
garse del país y hasta ahora no ha habido forma de hacerle pagar por su 
crimen. Su segundo de a bordo -Mario Orellana- está a la espera de los 
favores que los vicios del sistema judicial salvadoreño y la manipulación de 
la ley le puedan dejar. La situación de Orellana es curiosa, porque, siendo 
uno los principales implicados en el mIllonario desfalco a la institución, está 
recIbiendo, por parte de la Fiscalía General de la República, un trato que 
parece estar encaminado a favorecerlo. 

Los fiscales no cesan de apelar al "criterio de oportumdad" -un recurso 
legítimo, pero que se puede prestar a la manipulación- para beneficiar a 
Orellana con una suspensión de la condena que le correspondería, a cam
bio de una supuesta valiosa información que éste habría revelado a la 
fiscalía en torno al caso. La jueza Nora Montoya ha insistido en que la 
información revelada por Orellana es irrelevante y que, en consecuencia, 
éste no merece un trato especial. Los fiscales, contraviniendo su función de 
defender los intereses del pueblo, defienden ahora a Orellana. Y lo hacen 
con una energía y una pasión que pareciera que fueron designados -
sobre todo, el "fiscal especia/"- para salvarlo del castigo merecido. De 
acusadores del pueblo, los fiscales en el caso de ANDA se han convertido 
en defensores de un ex funcionario que se lucró, con desfachatez y dando 
muestras de la mayor bajeza moral, de los recursos públicos. En Costa 
Rica, los fiscales cumplieron con su trabajo y lo hicieron con eficacia; en El 
Salvador, los fiscales ni han podido ser eficaces, ni han podido cumplir con 
su obligación de defender a la sociedad de los embates del crimen. 

¿ Qué decir de los medios de comunicación costarricenses y salvadore
ños ante los respectivos casos de corrupción que han afectado a sus socie
dades? En Costa Rica, los medios no han andado con complicidades de 
ningún tipo con los ex presidentes acusados de corrupción. Han sIdo trata
dos como delincuentes; se ha considerado su conducta y proceder como 
algo bochornoso. Los ex presidentes mismos no han hecho alarde ni de 
prepotencia ni de desdén ante la sociedad Más bien, su actitud ha sido de 
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editorial 
bochorno y vergüenza. Como quiera que sea, al margen de la actitud de los 
acusados, los medios costarricenses -afines con la cultura política de su país
no han dado ninguna pauta para hacer creer que hay algo digno de alabar en la 
conducta de los ex presidentes. 

Con los medios salvadoreños -concretamente, con las grandes empresas 
mediáticas- ha sucedido (y sucede) lo contrario. Se rasgan las vestiduras de
nunciando la corrupción, pero no toda la corrupción, ni con todas sus 
implicaciones. Les gustan aquel/os casos de corrupción que pueden hacer daño 
al FMLN: aquí explotan a sus fuentes, hurgan por todos lados e incluso inven
tan complicidades. Cuando algún caso de corrupción estal/a en las esferas de 
poder vinculadas a ARENA, se andan con cuidado. Y si no, ¿por qué no le 
siguieron la pista a la vinculación del ex presidente Flores con la corrupción de 
ANDA? ¿ Por qué no hurgaron en la forma en la que Perla y arel/ana movieron 
los mil/ones robados en el sistema financiero? 

Asimismo, los grandes medios salvadoreños -afines con una cultura polít/~ 
ca que tiene en alto al pícaro, al abusivo y al prepotente- no pueden evitar 
dejar de ver algo digno de encomio en quienes cometen delitos. Como prueba 
de el/o, baste con citar la cobertura de prensa dada a Yiomara Gómez de 
arel/ana, cómplice de Mario arel/ana -su esposo- en el caso de corrupción 
de ANDA. No ha habIdo noticia referida a la esposa de arel/ana en la cual, 
lejos de enfatizar su complicidad en el crimen, lo blando de la condena que le 
fue impuesta o lo bochornoso de su complicIdad, no se haga alusión a su bel/e
za, sus lentes oscuros, su forma de caminar; su cabel/o, la combinación de su 
ropa y a su modo despectivo de dirigirse a los demás. Al leer sobre el/a, se tiene 
la impresión de que el personaje en cuestión es una modelo o, en todo caso, 
una mujer fuera de serie, que deja a quienes la observan con la boca abierta. 
Es como si quienes escriben sobre el/a quisieran decir que, por ser como es, 
cualquier cosa se le puede disculpar: sus gestos despectivos o haber participa
do en un fraude mil/onario. En fin, es posible que Yiomara Gómez de arel/ana 
tenga todos los atributos que la prensa pone de manifiesto, pero ninguno de 
el/os, separados o juntos, la exime de su responsabilidad por haber sido cóm
plice de un delito ni de ser; por tanto, considerada una delincuente, una vez que 
la justicia salvadoreña la ha tipIficado, con pruebas contundentes, como tal. 

El combate de la corrupción pasa por un sistema judicial más eficiente y 
comprometido con la defensa de los intereses de la sociedad También pasa 
por la erradicación de la cultura del abuso, el oportunismo y la picardía. Esta 
cultura no podrá ser erradicada mientras los medios de comunicación sigan 
abordando el tema de la corrupcIón del modo como han tratado a Yiomara de 
arel/ana. Es una grave irresponsabilidad transmitir al público la idea de que 
hay en el/a una serie de atributos -por lo demás absolutamente superficia
les- que son más importantes que el que el/a haya participado en un crimen y 
que, incluso, en virtud de el/os habría que obviar esto último. Cuando los me
dios proceden de esa forma, recrean en el imaginario social la tesis de que hay 
personas que merecen mejor trato que otras, así hayan cometido delitos gra
ves. El trato que está dando la fiscalía a Mario arel/ana confirma esa desigual
dad de los salvadoreños ante la ley 
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análisis poi ítico 

Los resultados electorales del FMLN 

Ya es oficial. Medardo González, el can
didato de la corriente socialista revolucio
naria, ganó las elecciones internas del Fren
te Farabundo Martí para la Liberación Na
cional (FMLN), celebradas el pasado do
mingo 7 de noviembre. Se convierte así 
en el segundo coordinador general del par
tido de izquierda desde la adopción de los 
últimos estatutos, que estipulan el voto se
creto de todos los afiliados de la organi
zación como mecanismo para seleccionar 
a sus dirigentes. ¿Cuáles son las princi
pales claves que explican este triunfo? 
¿Contribuirán a bajar las tensiones en el 
partido de izquierda? ¿Ha madurado el 
FMLN con respecto a las últimas eleccio
nes internas? ¿El partido se ha fortalecido 
en estos últimos dos años de gestión or
todoxa? Estas son algunas de las pregun
tas que se intentará responder a lo largo 
del comentario que sigue. 

El balance interno de fuerzas 
Sobre la base de las últimas noticias, la 

corriente revolucionaria socialista, a cuya 
cabeza se encuentra Schafick Handal, ha 
ganado con amplio margen las elecciones 
del domingo pasado. Si se dejan de lado 
las múltiples denuncias de fraude -sobre 
las cuales volveremos más adelante-, esta 
corriente habría ganado la coordinación de 
once sobre los catorce departamentos en 
disputa. Además, estaría en disposición de 
controlar la gran mayoría de las 56 sillas 
con que cuenta el organismo nacional de 
coordinación general del partido. 

Estos resultados significarían que los 
militantes del FLMN que acudieron a las 
urnas el domingo pasado aprobaron con 
amplia mayoría -aproximadamente el 
54%- el desempeño de la corriente socia
lista revolucionaria. Estos militantes habrían 
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valorado los más de ochocientos mil votos 
ganados en las últimas elecciones presi
denciales. Y viceversa, desestimaron las crí
ticas de la "alternativa por el cambio" -a 
cuya cabeza estaba Óscar Ortiz- que 
responsabiliza a los llamados ortodoxos por 
la derrota electoral, debido a su incapaci
dad para abrir el partido a la sociedad y 
disminuir el tono de sus discursos revolu
cionarios incendiarios. En este sentido, pri
mó la identidad del partido de oposición 
frente a ARENA. Los militantes del FMLN 
habrían decidido que el mejor camino polí
tico pasa por la confrontación con sus opo
sitores políticos. 

Estos resultados reiterarían, además, 
que en la lucha política al interior de un 
partido como el FMLN cuenta más el con
trol que se tiene sobre la organización que 
todos los discursos de buena intención o el 
apoyo que se pueda recibir por parte de 
elementos externos al partido. En algunos 
casos, esto último se puede volver contra
producente, en la medida en que manda el 
mensaje equivocado que otros sectores 
puedan tener influencia en su desempeño. 
Desde la firma de la paz, distintos líderes 
políticos dentro del partido de izquierda han 
hecho la experiencia amarga de la derrota. 
Han pagado caro su incapacidad para co
nectar con el sentimiento de la mayoría de 
los militantes. 

Pero también, conviene llamar la aten
ción sobre el hecho de que los que se han 
opuesto a los designios de quienes gobier
nan el partido han tenido que abandonar la 
organización. Esta regla se ha usado sin 
excepción incluso después de la adopción 
de un mecanismo de democracia interna 
en el FMLN. Los renovadores fueron los 
últimos en pagar por su rebeldla. Luego de 
las elecciones de noviembre del 2001, esta 

Digitalizado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." 
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"



corriente perdió a sus principales dirigen
tes, entre ellos el ex candidato a coordina
dor general, Francisco Jovel, quien fue ex
pulsado del partido. 

Este antecedente hace preguntarse si 
pasará lo mismo con Ortiz y sus 
lugartenientes. Se supone que el mecanis
mo democrático adoptado aseguraría la 
existencia de los opositores. Juan Linz dice 
al respecto que una de las virtudes de la 
democracia -aplicada a las sociedades
es que en ella, "no hay derrotados ni ven
cedores por mucho tiempo". En ese senti
do, proclama que la democracia es un go
bierno pro tempore. "Esta dimensión tem
poral de la autoridad derivada del proceso 
democrático es esencial para garantizar la 
libertad de los ciudadanos de manifestar 
sus opciones y también para asegurar que 
las sucesivas generaciones puedan partici
par y los ciudadanos puedan exigir cuen
tas y hacer responsables de su gestión a 
los que han gobernando". Al parecer, no se 
aplica este principio en el FMLN. 

Insuficiente democratización del FMLN 
El partido de izquierda suele presentar

se como el principal baluarte de la demo
cracia en el país. Como prueba de ello, sus 
dirigentes suelen presentarse como el úni
co partido político que tiene un procedimien
to democrático para elegir a sus dirigentes 
y cuyos candidatos a elecciones populares 
son designados por sus militantes. Visto así, 
desde un punto de vista estrictamente for
mal, el argumento del FMLN tiene fuerza 
de persuasión. Mientras que todos los de
más partidos políticos del país se debaten 
sobre la manera de reforzar la autoridad 
de sus cúpulas, el FMLN decidió, hace ya 
algunos años, dar las palabras a sus mili
tantes. 

No obstante, las comparaciones entre 
el ideal democrático manifestado por los di
rigentes de la izquierda y los demás parti
dos del país no puede llevarse más lejos. 
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análisis político 

De la misma manera que los efemelenistas 
gustan declarar que la democracia salva
doreña es meramente formal, cualquier ob
servador de las últimas elecciones y del pro
ceder general de los dirigentes de este par
tido haría la misma observación. En el 
FMLN, la democracia electoral es puramen
te de fachada. Los dirigentes del partido 
no han podido asumir las exigencias de un 
comportamiento democrático, el mismo que 
suelen poner de relieve en sus críticas al 
funcionamiento del sistema político salva
doreño. 

Además, algunos han sostenido -es la 
opinión de muchos militantes del FMLN
que el proceso no ofrece suficientes garan
tías como para hablar de elecciones lim
pias y honestas. En este sentido, los per
dedores suelen poner múltiples reparos 
para aceptar los resultados electorales. En 
2001, ante el anuncio del tribunal electoral 
interno del triunfo de Sánchez Cerén, el 
contrincante Francisco Jovel consideró bá
sicamente que los resultados anunciados 
por las autoridades no reflejaban la volun
tad de los votantes. "Lo que estamos eva
luando, a partir de los datos que tenemos, 
es que hay una manipulación de datos que 
no coinciden con nuestra información. Un 
proceso fraudulento sólo puede terminar en 
fraude. Por lo tanto, ganó el fraude. Es un 
fraude legal", declaró el entonces líder 
efemelenista. 

En el presente, hay varios elementos 
que permiten sostener que la situación no 
ha mejorado en el partido de izquierda. De 
nueva cuenta, los resultados electorales 
anunciados por las autoridades electorales 
no son reconocidos por los candidatos que 
han perdido las elecciones. Se habla de 
fraudes masivos y exclusión sistemática de 
afiliados sospechosos de no comulgar con 
la tendencia ortodoxa. Dicho de otra mane
ra, desde el punto de vista de la organiza
ción del sufragio, el FMLN no ha caminado 
mucho en los últimos tres años. 
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Es importante recalcar este punto por
que no sólo recuerda la historia de los even
tos electorales organizados en el país an
tes de los Acuerdos de Paz, sino que tam
bién cuestiona todo el discurso democráti
co de los líderes del FMLN. Un primer paso 
hacia la normalización de la vida política 
consiste principalmente en el conteo ade
cuado de los votos de los ciudadanos. En 
el país, los fraudes electorales constantes, 
entre otras razones, llevaron a la sangrien
ta guerra civil. De modo que ahora no se 
puede hablar de democracia en el partido 
de izquierda mientras este no ha encontra
do un mecanismo que permita establecer 
con exactitud la voluntad de sus militantes. 

Otro tema sobre el que conviene llamar 
la atención es la escasa participación de 
los afiliados del partido en las elecciones 
internas. En los comicios del 2001 se ha
blaba de una participación por debajo de la 
mitad de los afiliados. Hoy, de nueva cuen
ta, la participación electoral apenas ha al
canzado el 50% de los inscritos en el pa
drón. Pese a todas las depuraciones de lis
tas para asegurarse que los que tengan 
carnet del partido asuman su responsabili
dad, no se ha podido revertir la realidad de 
la abstención. 

De nueva cuenta, sobre el tema de la 
abstención el FMLN funciona de la misma 
manera que la democracia salvadoreña. En 
este sentido, los reiterados llamados de 
Schafik Handal para lograr que los miem
bros del partido se conviertan en militantes 
activos han caído en saco roto. Y, si se 
aplica en este caso el mismo argumento 
que suele esgrimir este último a la hora de 
evaluar las razones por las que los salva
doreños se alejan de los eventos electora
les, se podría sostener que el proceso in
terno del FMLN no ha movilizado a su 
militancia, debido a la incapacidad de los 
dirigentes para conectar con los intereses 
de sus afiliados y a su excesiva preocupa
ción por sus parcelas de poder. En otras 
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palabras, a estas alturas, el FMLN es un 
partido que no logra enamorar ni siquiera a 
la mitad de sus miembros afiliados. 

El FMLN después de las elecciones 
Después de conocerse los resultados 

de las elecciones, se espera que el FMLN 
encuentre una cierta estabilidad interna. En 
este medida, se espera que pueda enfren
tar con solvencia la propaganda electoral 
de ARENA e iniciar el camino de las próxi
mas elecciones legislativas y municipales. 
Una vez terminadas las elecciones, el par
tido de izquierda tendría que preocuparse 
en cerrar la brecha de aceptación en la 
opinión pública que ha alcanzado en los 
últimos meses su principal contrincante. Es 
el momento adecuado para mostrar uni
dad interna y presentar un discurso cohe
rente ante la población acerca de su es
trategia política. Dicho en otros términos, 
el partido de izquierda tendría que empe
zar a asumir su tarea de oposición demo
crática a ARENA. 

Sin embargo, como se ha visto más arri
ba, los resultados electorales anunciados 
no auguran la celebración de la cohesión 
interna. Si bien es cierto que la corriente 
por el cambio no ha alcanzado suficiente 
poder como para obstaculizar el desempe
ño de la dirección del partido, conserva, no 
obstante, una buena capacidad para hacer
se escuchar. Sus miembros encabezan im
portantes municipios y tienen curules en la 
Asamblea Legislativa. Además, el excesivo 
poder con que cuentan los ortodoxos hace 
pensar que difícilmente no caerán en la ten
tación de excluir a sus oponentes. Por otro 
lado, el decepcionante resultado de los que 
dicen abogar por un cambio en la conduc
ción del partido amenaza sus posibilidades 
de lograr la postulación en las próximas 
elecciones legislativas y municipales. Dicho 
en otros términos, están reunidos todos los 
ingredientes para que siga el enfrentamiento 
interno en el FMLN. 
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___________ análisis económico 

La nueva política agrícola 
Durante los últimos quince años, la políti

ca gubernamental ha sido indiferente a la si
tuación del sector agrícola. Los gobiernos de 
ARENA han privilegiado a los sectores que 
desarrollan actividades comerciales y de ser
vicios. A lo largo del siglo XX, el país se ca
racterizó por ser productor y exportador de 
bienes primarios de origen agrícola. Al finali
zar el siglo, en los años noventa, mediante 
las políticas económicas del gobierno, se eri
gió un modelo económico que golpeó dura
mente a los productores agrícolas de antaño 
y, a la vez, generó una profundización de la 
pobreza en las zonas rurales del país. Tam
bién el sector agrícola se vio sacudido, en 
buena medida, por factores externos que de
terminaron el comportamiento de la economía 
salvadoreña. Se trató de las crisis que sufren 
algunos productos primarios en el mercado 
internacional y el aparecimiento de nuevos 
productores de ese tipo de bienes con mayo
res niveles de productividad en el mercado 
internacional. 

El partido oficial inició el proceso de aper
tura comercial hace más de diez años y, con 
ello, la reestructuración de la economía hacia 
el sector de los servicios. En esa época, mu
chos analistas notaron que la situación del 
agro estaba al margen del diseño de las polí
ticas del Estado. En la actualidad, la apatía 
de aquel entonces se traduce en el hecho de 
que la mayor parte de la pobreza absoluta y 
extrema se concentra en las zonas rurales 
del país. Además, esta situación no sólo pro
fundizó la pobreza, sino que también incidió 
en la migración de muchos salvadoreños ha
cia el exterior. 

El cuarto gobierno de ARENA ha dicho que 
pretende implementar una política agrícola que 
solucione el problema agrario. El presidente 
Elías Antonio Saca reconoce que deberá rea
lizar, lo más pronto posible, aquello que no 
realizaron los pasados mandatarios cuando les 
correspondía hacerlo. Esta política de hacer 
las cosas a la carrera no es nada buena, so
bre todo ahora que en el país confluyen dos 
aspectos importantes que determinarán su si
tuación en los próximos años: el Tratado de 
Libre Comercio (TLC) con EEUU y la entrada 
de China a la Organización Mundial del Co
mercio (OMC) en 2005. Todo parece indicar 
que los anteriores presidentes que lideraron el 
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país no tuvieron una visión clara. de nación de 
cara al futuro. A pesar de ser el mismo partido 
en el gobierno, y de hablar desde 1989 de 
globalización, eficiencia, infraestructura y tec
nología, aún ha hecho poco para enfrentar los 
nuevos desafíos económicos mundiales. 

La coyuntura agrícola 
Durante esta semana coincidieron la pre

sentación de un informe de la Fundación Sal
vadoreña para el Desarrollo Económico y So
cial (FUSADES), en el que se trata el declive 
del sector agrícola, y algunas acciones reali
zadas por el gobierno para ayudarlo. 
FUSADES y el gobierno están de acuerdo en 
plantear que la reconversión productiva es ne
cesaria para continuar en el mercado. Los bie
nes agrícolas que anteriormente eran compe
titivos se han visto afectados por las fuertes 
fluctuaciones de precios en los mercados in
ternacionales y los bajos niveles de producti
vidad; por ello, consideran que es necesario 
impulsar nuevos cultivos que puedan ser com
petitivos. 

Según la entidad, los productos que se 
podrían impulsar con miras a incursionar en 
el mercado internacional serían: coco, loroco, 
aguacate, azúcar, entre otros. Estos produc
tos vendrían a solventar, en cierta medida, 
muchos de los desequilibrios que tiene el país 
en materia comercial. La reconversión y la di
versificación en el agro serían importantes, 
pues se atacarían de lleno los problemas de 
productividad y mercadeo que hacen que el 
sector se encuentre estancado. Esta política 
debe concebirse como parte de un plan inte
gral del gobierno, encaminado a generar nue
vos empleos en las zonas rurales. Esto, a su 
vez, estaría relacionado con la implementación 
del programa de erradicación de la pobreza. 
Más que asistencialismo, lo que se busca es 
crear más fuentes de trabajo en las zonas 
rurales, mediante la articulación de los pro
gramas de reconversión agrícola y de erradi
cación de la pobreza. 

El plan de gobierno para el sector agrícola 
Esta semana, el gobierno anunció que 

creará el Fondo del Fomento, Desarrollo de 
la Competitividad y Reconversión Agropecua
ria y Rural. Con esta iniciativa, se busca in
vertir alrededor de 3.5 millones de dólares 
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para la generación de 35 mil plazas de traba
jo. Anteriormente, el mandatario salvadoreño 
creó nuevos programas para beneficios de los 
agricultores, como el inicio de la siembra de 
algodón en Usulután. 

Las líneas de trabajo del gobierno en ma
teria agrícola están trazadas en el documen
to titulado Aspectos relevantes contenidos en 
el plan de gobierno 2004-2009. Según ese 
documento, el gran reto en la política 
agropecuaria consiste en reconvertir el sec
tor y rescatar los niveles de rentabilidad, bus
cando nuevas tecnologías. Estos esfuerzos 
estarían dirigidos a elevar la productividad, 
de modo que se pueda estar a la altura de 
los precios a escala mundial. En esta direc
ción, se realizaría una modernización del sec
tor público relacionado con las actividades 
agrícolas, lo cual abarcaría a entidades del 
Estado como el Centro Nacional de Tecnolo
gía Agropecuaria y Forestal (CENTA), la Es
cuela Nacional de Agronomía (ENA) y el Cen
tro de Pesca (CENDEPESCA). 

El documento es claro al decir que la 
reconversión deberá generar beneficios a cor
to plazo y para ello aprovecharía los conve
nios comerciales con otros países o regio
nes. Desde la óptica gubernamental, se bus
ca solucionar los problemas de la 
reconversión del sector en lo inmediato y, al 
mismo tiempo, generar utilidades. Sin embar
go, un abordaje de una manera responsable 
de la problemática del sector no estaría muy 
de acuerdo con lo expresado por el progra
ma de trabajo del gobierno de Saca. Cuando 
se habla de transformación y reconversión 
productiva en el agro se está hablando de la 
alteración en los procesos de producción de 
los bienes agrícolas, lo cual también reestruc
tura la manera en que estos se comerciali
zan en el mercado. 

Las limitaciones en la visión de largo pla
zo por parte del Estado no permiten 
dimensionar el problema de la reconversión 
productiva agrícola de una forma más res
ponsable. Si bien se deben adoptar algunas 
políticas específicas para atender las urgen
cias, también es necesario diseñar una políti
ca de mayor aliento, congruente con las ne
cesidades económicas del país. Pero para so
lucionar la crisis, desde una perspectiva más 
amplia, no es suficiente un convenio comer
cial con EEUU. El gobierno no debe limitarse 

a pensar que un convenio comercial con ese 
país será suficiente para generar una diversi
ficación del sector agrícola y, al mismo tiem
po, una diversificación en el sector exportador. 

En ese sentido, una de las principales 
apuestas del gobierno es explotar el mercado 
nostálgico potencial en EEUU. La gran canti
dad de salvadoreños en ese país demanda
ría aquellos productos que tradicionalmente 
han caracterizado la dieta de los salvadore
ños. Empero, el problema estriba en que, se
gún algunos estudios de FUSADES, existe 
una gama de productos de esta naturaleza 
que, al momento de evaluar los niveles de 
productividad y competitividad en el mercado 
internacional, serían descalificados por no 
cumplir los requerimientos necesarios. Es 
más, dentro de un programa de reconversión 
productiva dichos cultivos no tendrían la opor
tunidad de ser bienes rentables. 

Además, al hablar de reconversión pro
ductiva, el gobierno olvida que para especia
lizarse en la producción de nuevos bienes 
agrícolas es importante tener en cuenta algu
nas consideraciones: en primera instancia, se 
deben evaluar los costes económicos que im
plica dedicarse al cultivo de frutas y hortali
zas; y, relacionado con lo anterior, hay que 
analizar la naturaleza de los productos que 
se desea cultivar. Con respecto a lo primero, 
dedicarse al cultivo de hortalizas podría re
presentar una actividad medianamente renta
ble, pero que muchas veces se caracteriza 
por altos gastos de producción. Sumado a ello, 
ciertos tipos de hortalizas necesitan mucho 
cuidado durante su desarrollo. Asimismo, el 
cultivo de las mismas demanda un conoci
miento adecuado, así como unos determina
dos recursos técnicos y financieros que no 
están al alcance de la mayorías de pequeños 
productores. 
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Finalmente, y como elemento muy impor
tante que se suele dejar de lado, se tiene el 
aspecto de la "cultura rural" que caracteriza 
al campesino salvadoreño. El cultivo de mu
chos productos agrícolas de primera necesi
dad está ligado a una forma de vida para los 
habitantes rurales. De acá se desprende que 
una reconversión y diversificación productiva 
no involucra exclusivamente cuestiones de tipo 
técnico, sino también aspectos de tipo social 
y cultural. 
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La maquila centroamericana 
frente a la amenaza asiática 

El crecimiento continuo de la maquila 
en Centroamérica desde la década de los 
noventa, ha sido un hecho determinante en 
la economía de la región. Actualmente, el 
sector textil abarca 35,000 trabajadores, 
cantidad que equivale al 2.9% del total de 
población económicamente activa (PEA) de 
la zona. 

Las cifras preliminares del primer trimes
tre del presente año del Banco Central de 
Reserva (BCR), muestran que actualmente 
el sector maquilero representa el 56% del 
total de las exportaciones del país. Dicha 
cantidad revela el grado de dependencia de 
la economía del país hacia este sector. 

Aunque algunas proyecciones de los go
biernos centroamericanos apuntaban que 
para el próximo año la población empleada 
en las maquilas sería de medio millón, las 
perspectivas de crecimiento que se vislum
bran hoy para el sector textil no son favo
rables. Esto se debe a que actualmente el 
sector enfrenta dos problemas: el ingreso 
de la República Popular China a la Organi
zación Mundial del Comercio (OMC) y la 
suspensión de estímulos a las exportacio
nes, dictada por el citado organismo. 

La incorporación del país asiático a la 
OMC significará una considerable expansión 
de las exportaciones de productos textiles 
y vestuario desde el país asiático a los Es
tados Unidos, lo que hará más ardua la 
competencia que enfrentan las maquilas de 
Centroamérica, de la Cuenca del Caribe y 
México. 

Por otro lado, se encuentra la suspen
sión de estímulos a la exportación, a las 
exenciones tributarias y otros incentivos que 
presta el régimen de zonas francas. Los úni
cos países de la región que se "salvarían" 
de esa medida serían aquellos cuyas políti
cas económicas hasta esa fecha aún no ha
yan producido un ingreso por habitante ma
yor a los mil dólares. Hasta hoy, Nicaragua 
y Honduras son los únicos que se acercan 
a ese monto. 
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TLC con Estados Unidos: ¿una alterna
tiva? 

El gobierno y el gremio empresarial han 
concebido algunas alternativas para enfren
tar estos problemas. Una de ellas consiste 
en ampliar la gama de exportaciones y di
versificar los mercados. Esto último implica 
mejorar la política externa hacia los países 
asiáticos como Taiwán, Japón y Corea, así 
como reforzar las relaciones con la Unión 
Europea. 

Por otro lado, en busca de una oportuni
dad para los productores de textiles, algunos 
negociadores centroamericanos le apuestan 
al TLC con Estados Unidos (CAFTA, por sus 
siglas en inglés). Sin embargo, se debe to
mar en cuenta que los productores textiles 
estadounidenses son muy fuertes política
mente y han gozado de fuertes medidas 
proteccionistas. 

A pesar de las posturas encontradas so
bre los textiles en las negociaciones del 
CAFTA, el miedo a un enemigo común -
China- ha forzado a llegar a un acuerdo 
al respecto. Miguel Shyfter, presidente del 
Consejo de Cuotas Textiles de Costa Rica, 
afirma que "los antiguos contrincantes es
tán acercando sus posiciones por el miedo 
a China, que previsiblemente inundará el 
mercado mundial con sus confecciones ba
ratas cuando se eliminen las cuotas inter
nacionales en el sector en enero de 2005". 

Melvin Redondo, jefe negociador de 
Honduras, asevera que "el futuro de la in
dustria en Estados Unidos está muy vincu
lado al futuro de la industria en 
Centroamérica. Por ello, obtener un acuer
do es un imperativo para ambos lados 
[Centroamérica y los EEUU], si es que quie
ren sobrevivir a una mayor competencia por 
parte de China en el 2005". 

Miguel Ernesto Daura, representante de 
la Unión de Industrias Textiles (UNITEX), 
destaca que el gobierno, la empresa priva
da y los bancos deben unir esfuerzos para 
iniciar de inmediato la reconversión del sec-
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toro Además, sostiene que el Estado debe 
conceder incentivos a las empresas para 
que puedan enfrentar los retos que vienen. 
Acepta que la inserción de China impactará 
a muchas empresas, aunque asegura que 
no afectará a aquellas que atienden la de
manda con eficiencia y rapidez. "La situa
ción es preocupante -aclara-, pero tam
poco es cierto que con la liberación de cuo
tas de exportación de China en la OMC se 
cerrarán todas las plantas a partir del próxi
mo año; pero sí es necesario tomar medi
das ya, para ser competitivos de aquí a 
cinco o diez años", concluye. 

René León, embajador de El Salvador 
en Washington, aseguró que "es necesario 
un replanteamiento del modelo económico, 
principalmente en la promoción de expor
taciones e importaciones". Una de las revi
siones que, según el embajador, debe ha
cerse es modificar la ley de zonas francas, 
que en la década de los noventa constitu
yó un incentivo para atraer inversión ex
tranjera al país. Sin embargo, dicha ley se 
encuentra desfasada en la actualidad. 

León cree que el CAFTA representa una 
ayuda para la maquila salvadoreña por el 
fácil acceso que tendrán sus prendas. Ade
más recalca que es necesario que se de
nuncien las prácticas desleales, como el 
dumpingy los subsidios al sector. 

Un diagnóstico realizado por la consul
tora Walter Wilbelm Associates (WWA) , so
bre las condiciones de la industria textil y 
de la confección en el país, sugiere que 
los industriales del país deben optar por la 
asociatividad y por ubicar juntas las indus
trias relacionadas con los insumas y pro
cesos de cada rubro, en este caso, los tex
tiles y los de la confección-, para volver
se competitivos. La vía es doble: producir 
más rápido y darle mayor valor agregado a 
la producción. 

Por otro lado, Neantro Saavedra, con
sultor del Banco Interamericano de Desa
rrollo (BID), afirmó que si bien es cierto que 
el fuerte de la producción china son los pro
ductos tecnológicos, textiles y juguetes, 
también hay que tomar en cuenta que el 
país importa una gran cantidad de bienes 
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alimenticios. EEUU ha sabido aprovechar 
las necesidades de China, país hacia el cual 
exporta productos como pollo, comida para 
mascotas, cereales, carnes rojas, frutas 
frescas, semillas, jugos de frutas y vegeta
les. En palabras de Saavedra, es aquí don
de Centroamérica debe aprovechar las 
oportunidades que se ofrecen. 

Cabe mencionar que la maquila en 
Centroamérica enfrenta actualmente un di
lema: seguir funcionando de la forma tradi
cional y desaparecer ante la competencia 
de China, o hacer los cambios de infraes
tructura y las inversiones necesarias para 
crecer y volverse competitiva. 

Si bien es cierto que son importantes 
factores como el incremento de la compe
tencia tecnológica, las estrategias de las 
transnacionales consistentes en la diversi
ficación de riesgo en productos y países y 
la eliminación de regulaciones del movi
miento de capital, ello no garantiza por sí 
solo el éxito en el mercado internacional. 
Que unos países sean más beneficiados 
que otros se debe, además de la estabili
dad macroeconómica, a diferencias en el 
nivel de industrialización, la dimensión del 
mercado, la dotación de recursos natura
les, la disponibilidad de fuerza de trabajo 
calificada, la posibilidad de explotar venta
jas en tecnología, la capacidad gerencial y 
la calidad de la infraestructura. Tales exi
Rencias se corresponden a las estrategias 
de las grandes corporaciones consistentes 
en la búsqueda de eficiencia, materias pri
mas y acceso al mercado en condiciones 
privilegiadas. 

Es decir, mientras el país siga estan
cando en su ritmo productivo y mantenga 
un bajo índice de competitividad de creci
miento a nivel regional, ninguna de las al
ternativas expuestas anteriormente podrán 
dar los beneficios esperados. Es por esta 
razón, que el Estado deberá esforzarse por 
incrementar la competitividad del país, apos
tarle a la innovación en todas las áreas y a 
la formación de mano de obra más produc
tiva, sin bajar los salarios y respetando los 
derechos laborales. 
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Por las víctimas 

La historia reciente da cuenta de gra
ves sufrimientos vividos tanto en El Salva
dor como en Guatemala durante las últi
mas décadas. Acá, por ejemplo, se regis
traron alrededor de 75,000 ejecuciones 
extrajudiciales y fueron más de 8,000 las 
personas desaparecidas forzosamente du
rante los doce años de cruenta guerra ci
vil; en territorio guatemalteco se habla de 
100,000 muertes y 40,000 desapariciones 
forzadas a lo largo de treinta y seis años. 
Fueron épocas de violencia política y béli
ca, repleta de masacres y otras violacio
nes graves a los derechos humanos reali
zadas en contra de la población civil: No 
obstante, estos hechos repudiables e ile
gales no encontraron eco ni remedio en las 
estructuras encargadas de impartir justicia 
y proteger los derechos humanos, debido 
a la grave crisis institucional interna en am
bos países. 

Años más tarde, sus gobiernos junto a 
las respectivas guerrillas acordaron finali
zar los conflictos. Al menos en el papel, se 
buscaba generar condiciones políticas e 
institucionales profundas y democráticas 
para cambiar en serio. En esa nueva etapa 
no se podían ni debían obviar las injusti
cias cometidas, por lo que también estos 
acuerdos de paz establecieron mecanismos 
para encarar los graves crímenes del pa
sado y atacar la impunidad. 

En nuestro caso se constituyó, por ejem
plo, la Comisión de la Verdad que publicó 
en marzo de 1993 los resultados de sus 
investigaciones sobre los peores crímenes 
ocurridos entre 1980 y 1992; crímenes que 
conmovieron hondamente a la conciencia 
colectiva como el asesinato de Monseñor 
Romero, el de los sacerdotes jesuitas y la 
masacre de El Mozote, entre otros. Esta 
Comisión elaboró y entregó importantes re
comendaciones a fin de completar el cum
plimiento de los grandes objetivos del "pro
ceso salvadoreño" acordados en Ginebra 
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el 4 de abril de 1990; además de terminar 
la guerra se pretendía democratizar el país, 
respetar los derechos humanos y reconci
liar la sociedad. 

Las reacciones contra el informe fueron 
inmediatas. Cinco días después de publi
cado, se aprobó la "Ley de Amnistía Gene
ral para la Consolidación de la Paz" con la 
cual se impidió procesar e investigar deli
tos cometidos antes 1992. Es así como la 
impunidad "legal" obstaculizó la resolución 
de muchos casos de nuestro pasado, pese 
a la existencia de un movimiento nacional 
fuerte en favor de la irrestricta vigencia de 
los derechos humanos que -junto a mu
chas víctimas de estos hechos- lucharon 
y luchan para procesar a los responsables 
de esa gran tragedia nacional. Por si fuera 
poco lo anterior, tras el conflicto y con una 
institucionalidad "distinta" surgieron nuevos 
hechos violatorios de los derechos huma
nos que revelaron la persistencia de la de
bilidad institucional frente a actos de gru
pos ilegales armados y la corrupción es
tructural. 

La Comisión Interamericana de Dere
chos Humanos (CIDH) ha sido categórica 
al rechazar la ley de amnistía, especial
mente cuando ha señalado que con su 
aprobación -y después la negativa a de
rogarla- El Salvador viola obligaciones in
ternacionales asumidas en la Convención 
Americana sobre Derechos Humanos. Tal 
posición ha sido constante y forma parte 
de sus resoluciones. 

Algunos de los casos que pueden des
tacarse en esta lucha contra la indecente im
punidad son los de monseñor Romero y los 
jesuitas en El Salvador, y el de Myrna Mack 
en Guatemala. Alrededor de estas y otras 
experiencias, víctimas y organizaciones na
cionales e internacionales han continuado 
exigiendo justicia fuera de sus países. 

En el caso salvadoreño, el gobierno se 
ha mostrado indiferente y soberbio en sus 
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posturas y sólo se ha esforzado -en vano
para que la CIDH archive estos casos, sin 
intentar colaborar en la resolución de los mis
mos e introducir mejoras en el sistema de 
justicia. A pesar de esta "resistencia", los ór
ganos del sistema interamericano se han 
convertido en una verdadera alternativa para 
acceder a la justicia y contar con ejemplos 
positivos al interior de las sociedades. 

Tal efectividad puede observarse, por 
ejemplo, con la resolución de la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos de no
viembre del 2003. Fue entonces cuando con
denó al Estado guatemalteco por su respon
sabilidad en el asesinato de Myrna Mack 
Chang y la posterior negación de justicia a 
sus familiares. Además, entre otras medidas 
de reparación se determinó celebrar un acto 
oficial reconociendo la responsabilidad esta
tal en el asesinato de la antropóloga, el cual 
debía contar con la presencia de las más 
altas autoridades de ese país; igualmente se 
exigió garantizar que todos los autores del 
crimen sean llevados ante la justicia. Esta 
forma de reparación, además de novedosa 
es ejemplarizante e influye de forma positiva 
en el proceso de paz del país vecino. 

Más recientemente, un Tribunal Federal 
de los Estados Unidos de América emitió 
un fallo histórico contra Alvaro Rafael 
Saravia, uno de los participantes directos en 
el asesinato de monseñor Romero. Esta con
dena, si bien es de carácter civil, contribuye 
a establecer la verdad y demuestra que los 
tribunales extranjeros también pueden con
tribuir en la lucha contra la impunidad. 

Estas experiencias de lucha merecen ser 
difundidas, por tres razones básicas: por su 
carácter ejemplar, por la oportunidad de ubi
car los incumplimientos y fallas en el siste
ma de justicia interna y por ser medios que 
incitan a la participación de la sociedad en 
el fortalecimiento del Estado de Derecho de 
nuestros países. Conocimientos que se han 
canalizado en esta ocasión a través de acti
vidades académicas, con la participación de 
especialistas en la materia, como la que en 
esta ocasión ha convocado eIIDHUCA, para 
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los días 10, 11 Y 12 de noviembre, a través 
del Seminario Taller "Víctimas y justicia", en 
el que se realiza un estudio comparado de 
los casos Monseñor Romero, jesuitas y 
Myrna Mack, para fortalecer y propiciar la 
presentación y resolución de casos a nivel 
nacional y en el sistema interamericano. 

Aportar académicamente en estos esfuer
zos por vencer la impunidad es importante, 
pues las exigencias de los nuevos tiempos 
requieren una atención profesional y espe
cializada del problema de los derechos hu
manos. En esa línea, el IDHUCA también se 
interesa por la formación de estudiantes de 
derecho en la materia de derechos humanos. 

A propósito de esto último, queremos 
aprovechar este espacio para felicitar 
efusivamente a cinco estudiantes de la ca
rrera de ciencias jurídicas de la UCA, quie
nes recientemente participaron en la "VIII 
Competencia Interamericana de Derechos 
Humanos Eduardo Jiménez de Aréchaga", 
realizada en San José, Costa Rica, del 24 
al 29 de octubre pasados, en la que partici
paron las más prestigiosas universidades del 
continente americano. 

La delegación de la UCA se convirtió en 
la ganadora de la competencia, superando 
en sus calificaciones a universidades impor
tantes de la región, tales como la Universi
dad Autónoma de México, Universidad de 
Buenos Aires, entre otras, obteniéndose el 
importante título en una final muy disputada 
con la también jesuita Universidad Javeriana 
de Colombia. Los estudiantes ganadores 
son: Mario Ernesto Flores Soto, María 
Auxiliadora Rivas Serrano, Francisco Anto
nio Chicas Vásquez, Karla Victoria Meléndez 
y Eduardo Adalberto Cuéllar. 

Este galardón inédito en la historia de 
las facultades de derecho salvadoreñas nos 
llena de mucha satisfacción y nos da la es
peranza de que con estos esfuerzos acadé
micos se está contribuyendo para que poco 
a poco, también a través de procesos judi
ciales, realizados en instancias nacionales o 
internacionales, se pueda finalmente "re
vertir la historia desde las víctimas" . 
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Presentamos a continuación la Carta abierta de la Asociación Pro Búsqueda al Señor 
Presidente Constitucional de la República de El Salvador, Don Elías Antonio Saca, 
publicada en los medios de prensa escrita el día 5 de noviembre de 2004. 

Carta abierta de la Asociación 
Pro Búsqueda 

Señor Presidente: 
Nos dirigimos a Usted con todo respeto 

para expresarle nuestro asombro, ya que 
después de haberle solicitado audiencia en 
carta que le enviamos el día viernes 29 de 
octubre, al llegar a las proximidades de Casa 
Presidencial, nos encontramos con barreras 
y antimotines. Veníamos a presentarle nues
tra propuesta para una Comisión 
Interinstitucional más eficiente. No recibie
ron ni a una pequeña representación, des
pués que habíamos solicitado ser admitidos. 
No concuerda esta actitud con el "gobierno 
de sentido humano" del que Usted tanto ha 
hablado. Tampoco tiene coherencia esta ac
titud con su promesa hecha a las madres 
de que "nunca estarían solas". 

Hemos podido leer el Decreto 45 apare
cido en el Boletín Oficial del Estado tomo 
365, en edición especial del 6 de octubre 
de 2004, emitido para la creación de la "Co
misión Interinstitucional de Búsqueda de Ni
ñas y Niños Desaparecidos por Causa del 
Conflicto Armado de El Salvador". 

La primera afirmación que nos llena de 
asombro es que a lo largo del Decreto, al 
referirse a la desaparición, únicamente se 
dice: "quedaron separados involuntariamen
te". Todos sabemos y Usted también, Señor 
Presidente, que esto no es cierto. Pro Bús
queda ha documentado cientos de casos de 
jóvenes víctimas de desaparición forzada así 
como de sus familiares. Ellos nos cuentan 
que, en muchas ocasiones, fueron arranca
dos violentamente de brazos de sus familia
res, incluso a punta de fusil, para subirlos a 
helicópteros y llevarlos a los cuarteles. Pos
teriormente las niñas y los niños fueron tras
ladados por las Damas Voluntarias de la 
Cruz Roja desde los cuarteles a diferentes 
orfanatos de la ciudad capital, de donde, mu
chos de ellos fueron dados en adopción. 
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Lo dicho hasta ahora y la celeridad y opor
tunismo con que se ha aprobado esta Comi
sión, nos hace pensar que el término "separa
ción involuntaria" se emplea para evadir la res
ponsabilidad estatal directa en la desaparición 
forzada de estas niñas y niños traídos de los 
frentes de guerra. Se contraviene con este 
comportamiento lo recomendado por Nacio- . 
nes Unidas en la Convención de los Dere
chos del Niño, ratificada por la Asamblea Le
gislativa de El Salvador. 

Al hablar del objeto de esta Comisión y 
verla como colaboradora de las instituciones 
públicas involucradas o encargadas de la pro
tección de la niñez se puede concluir que ni 
se ha comprendido el problema ni se le quie
re encarar. Consideramos que la naturaleza 
de esta Comisión, o de otra semejante, es de 
tan vital importancia, que siempre tendría que 
ser el ente rector y dinamizador de las institu
ciones públicas. 

Por otra parte la niñez desaparecida no 
debe estar atendida por una Comisión que 
colabora con otras instituciones para su 
búsqueda, sino que debe existir una comi
sión que se encargue de la búsqueda de 
las niñas y niños desaparecidos como con
secuencia del conflicto, con suficiente pre
supuesto y personal, tal como lo recomen
dó en mayo recién pasado el Comité de 
los Derechos del Niño en Ginebra. La crea
ción de una Comisión de esta índole fue 
también recomendada por el Comité de De
rechos Humanos de Naciones Unidas. 

La mesa de trabajo de apoyo técnico de 
la que se habla en el Decreto nos trae a la 
memoria la tan tristemente recordada del Pro
curador General, que después de un año de 
trabajo confesó, ante el abandono de las insti
tuciones de gobierno que participaron en su 
creación, que no se había podido hacer nin
gún progreso en la búsqueda de las niñas y 
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niños desaparecidos. Además, una Comisión 
como la que ahora se crea con este Decreto 
no puede estar integrada por representantes 
de los titulares de las entidades que la confor
man sino por los propios titulares, para que 
haya capacidad y autoridad para tomar deci
siones cuando fuese necesario. Y es que el 
tema de la niñez desaparecida no es un pro
blema coyuntural, sino una tarea pendiente, 
consecuencia del conflicto armado. Y hasta el 
momento el Estado ni ha querido afrontarlo ni 
parece querer hacerlo, juzgando por el De
creto que nos ocupa. 

Es de alabar que se busque, como dice el 
Decreto Ejecutivo, "el interés primario del niño 
o niña". Este principio está recomendado por 
la Convención de los Derechos del Niño en 
varios de sus artículos. Sin embargo se pue
de manipular este principio bajo cualquier pre
texto, tal como se comprobó en la reciente 
sesión de la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos, donde se quiso probar, inclu
so con testigos dudosos, la no-existencia de 
las hermanas Serrano Cruz y la motivación 
económica de la familia al poner la demanda. 
Esta manipulación se está dando, también, en 
algunos oficiales de la Fuerza Armada en si
tuación de retiro, que aunque tienen niños traí
dos del frente de guerra, los han registrado 
como hijos propios, ocultándoles y falsifican
do su verdadera identidad. 

Sorprende, finalmente que no se tenga en 
cuenta en ningún momento a las víctimas ni 
se las mencione como integrantes de la re
cientemente creada Comisión. Ellos son los 
que pueden exigir que la comisión sirva sus 
derechos y no a los intereses del Estado. 

Además es necesario considerar todos 
los problemas de salud mental originados al 
ser las víctimas, en muchas ocasiones, tes
tigos presenciales de la muerte violenta de 
sus familiares y haber sufrido el proceso de 
su desaparición forzada. De manera seme
jante es necesario tener en cuenta los pro
blemas originados en los familiares adultos, 
dada la inseguridad e inestabilidad causada 
en los padres y madres de las víctimas, al 
no saber ni cómo ni dónde pudieran estar 
sus hijas e hijos. 

El poner remedio a este mal es una nece
sidad y una componente fundamental del tra
bajo de búsqueda, que nace de la obligación 
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de tratar a las víctimas como seres humanos, 
tanto a los jóvenes desaparecidos-encontra
dos como a sus familiares. 
Por todo lo anteriormente expuesto pedimos: 

Que Pro Búsqueda sea considerada miem
bro de la Comisión Interinstitucional, con los 
mismos derechos y deberes que cualquier otra 
de las instituciones integrantes de la Comi
sión. Además debe ser considerada la repre
sentante natural de las víctimas, ya que en el 
tiempo de nuestro desempeño a favor de la 
niñez víctima de desaparición forzada hemos 
recibido 721 solicitudes de búsqueda de las 
que hemos resuelto 236 de ellas, habiendo 
podido acompañar 158 reencuentros de las 
niñas y niños desaparecidos con sus familias 
naturales. Además, de ser la única organiza
ción que, desde la presentación oficial del In
forme de la Comisión de la Verdad en marzo 
de 1993, ha estado abierta para recibir, aten
der y resolver los casos de las niñas y niños 
desaparecidos. 

Que se instale una mesa de discusión y 
negociación para estudiar la estructura funcio
nal de la Comisión así como su adecuada me
todología de trabajo. 

Que la Procuraduría para la Defensa de 
los Derechos Humanos, que en el Decreto Eje
cutivo ha sido considerada como una entidad 
colaboradora de la Comisión, sea parte inte
grante de la misma, como entidad fiscalizadora 
y controladora del trabajo de la Comisión. 

Que la Iglesia, como garante de la volun
tad ética de la Comisión, sea parte integrante 
de la misma y que el Señor Arzobispo, si así 
lo ve bien, proponga a Monseñor Ricardo 
Urioste para ser el representante de la Iglesia 
en la Comisión. 

Que se invite a participar, como miembro 
de la Comisión a otras instituciones y organi
zaciones de la sociedad civil, que tienen tra
bajo con la niñez y conocen su problemática. 

Que la Comisión se comprometa a pedir 
el que se abran los archivos de la Fuerza Ar
mada así como de Cruz Roja Salvadoreña y 
de los orfanatos que tuvieron a su cargo ni
ñas y niños provenientes del conflicto, todo 
ello bajo la acción fiscalizadora de la Iglesia y 
de la Procuraduría para la Defensa de los De
rechos Humanos. 

San Salvador, 5 de noviembre de 2004. 

Digitalizado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." 
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"



__ --,--_----------documento 

A continuación, reproducimos el texto de la carta que el ciudadano alemán Karl Steins 
remitió al señor presidente de la República, Elías Antonio Saca. El autor remitió la 
misiva a Proceso, cuya versión en español transcribimos. 

Carta de Karl Steins al presidente 
Elías Antonio Saca 

Karl Steins 
Nordring 3 
35080 Bad Enbach 
Alemania 

S.E. Elías Antonio Saca 
Presidente de la República de El Salvador 
Casa Presidencial 
San Salvador, El Salvador 

Señor presidente: 
Me preocupan las aproximadamente 

75,000 víctimas de ejecuciones forzadas, 
ajusticiamientos, desapariciones y torturas, 
como resultado del conflicto armado. Uno 
de los más graves períodos de represión 
tuvo lugar entre 1980 y 1984, años en que 
la Fuerza Armada llevó a cabo operacio
nes de "limpieza". 

En junio de 1982, Ernestina y Erlinda 
Serrano Cruz, que tenían siete y tres años 
respectivamente, fueron capturadas duran
te un operativo que llevó a cabo la Fuerza 
Armada salvadoreña. Se les separó de sus 
padres, de sus hermanos y sus hermanas. 
Los soldados las capturaron y, según los 
testigos, las subieron a un helicóptero que 
se marchó con rumbo desconocido. Pese 
a los esfuerzos de su madre y otras perso
nas, todavía se desconoce su paradero. 
Durante veintiún años, el sistema judicial y 
el Estado salvadoreños les han fallado a 
ellas y a su familia, a tal punto que el 18 
de junio de 2003, la Comisión Interame-

ricana de Derechos Humanos remitió el 
caso a la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos. Esta es la primera vez que 
El Salvador comparecerá ante la institución 
más alta del sistema interamericano. 

Tanto en el presente como en el pasa
do, las autoridades salvadoreñas han falla
do en su deber de llevar a cabo investiga
ciones independientes e imparciales y lle
var a los responsables a la justicia, según 
lo estipula el Acuerdo de San José, el cual 
formó parte de una serie de acuerdos fir
mados entre el gobierno y la oposición ar
mada en 1990, cuando el conflicto estaba 
por finalizar. El acuerdo estaba enfocado 
en el respeto a los derechos humanos, en 
la investigación de casos de violaciones a 
los derechos humanos y en la identifica
ción y castigo de los responsables de tales 
actos. Por un lado, las autoridades no in
vestigaron ni castigaron las anteriores vio
laciones de los derechos humanos. Por el 
otro, se niegan incluso a apoyar los esfuer
zos de los padres y familiares de las vícti
mas, así como los de las ONG, para en
contrar a los niños desaparecidos, tales 
como el establecimiento de una Comisión 
Nacional de Búsqueda, dada la evidencia 
que muchos de ellos todavía viven. 
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Hago un llamado a las autoridades de 
El Salvador para que apoyen la creación 
de la Comisión Nacional de Búsqueda; para 
que implementen las recomendaciones que 
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hizo la Procuraduría para la Defensa de los 
Derechos Humanos en 1998 y 2003 Y las 
que formuló la Sala de lo Constitucional de 
la Corte Suprema de Justicia en casos es
pecíficos; y para que ratifiquen la Conven
ción Interamericana sobre Desapariciones 
Forzadas. 

Espero recibir su amable respuesta. 

Sinceramente, 

KarlSteins 

c.c.: El Salvador Proceso 
Director 
Apartado 01-168 
San Salvador, El Salvador 

El semanario Proceso selecciona los hechos, tanto nacionales como extranjeros, 
más significativos para la realidad salvadoreña, a fin de analizar las coyunturas del 
país y apuntar posibles direcciones para su interpretación. Proceso es una publicación 
del Centro de Información, Documentación y Apoyo a la Investigación (CIDAI) de la 
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (UCA). 
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Centroamericana y dirigirse al Centro de Distribución UCA. Apdo. Postal (01) 575, 
San Salvador, El Salvador, C.A. Para mayor información sobre Proceso marque 
(503) 210-6671 o escríbanos a cidai@cidai.uca.edu.sv 
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